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«Радуйтесь в надежде» (Рим. 12:12) 

 

Дорогие молодые люди! 

В августе прошлого года я встретился с сотнями тысяч ваших сверстников со всего мира, 
собравшихся в Лиссабоне на Всемирные дни молодежи. Во время пандемии, среди множества 
неопределенностей, мы питали надежду, что этот великий праздник встречи со Христом и другими 
молодыми людьми состоится. Эта надежда оправдалась, и для многих из присутствовавших там — 
в том числе и для меня — она превзошла все ожидания! Как прекрасна была наша встреча в 
Лиссабоне! Настоящий опыт преображения, вспышка света и радости! 

В конце заключительной Мессы на Поле милосердия я указал следующий этап нашего 
межконтинентального паломничества: Сеул, Корея, в 2027 году. Но перед этим я назначил вам 
встречу в Риме, в 2025 году, на Юбилее молодежи, где вы тоже будете «паломниками надежды». 

Вы, молодые люди, являетесь радостной надеждой Церкви и человечества, находящегося в 
постоянном странствии. Я хотел бы взять вас за руки и пройти с вами по пути надежды. Я хотел бы 
говорить с вами о наших радостях и надеждах, но также о печали и страданиях наших сердец и 
страдающего человечества (ср. Пастырская конституция Gaudium et spes, 1). В эти два года 
подготовки к Юбилею мы будем размышлять сначала над словами Павла «Радуйтесь в надежде» 
(Рим. 12:12), а затем углубимся в слова пророка Исайи: «Надеющиеся на Господа пойдут и не 
утомятся» (ср. Ис. 40:31). 

Откуда берется эта радость? 

«Радуйтесь в надежде» (Рим. 12:12) — это призыв св. апостола Павла к римской общине, 
переживающей период жестоких гонений. И на самом деле «радость в надежде», проповедуемая 
апостолом, проистекает из пасхальной тайны Христа, из силы Его воскресения. Это не плод 
человеческих усилий, изобретательности или искусства. Это радость, исходящая от встречи со 
Христом. Христианская радость исходит от Самого Бога, от осознания того, что мы Им любимы. 

Бенедикт XVI, размышляя о своем опыте на Всемирных днях молодежи в Мадриде в 2011 году, 
спросил: «Радость, откуда она берется? Как ее объяснить? Конечно, есть много факторов, 
действующих вместе. Но решающим из них является [...] уверенность, проистекающая из веры: я 
нужен. У меня есть задача в истории. Меня принимают, я любим». И он уточняет: «В конце концов, 
нам нужно безусловное принятие. Только если Бог принимает меня, и я в этом уверен, я могу 
окончательно понять: хорошо, что я здесь. [...] Хорошо существовать как человек, даже в трудные 
времена. Вера делает человека счастливым изнутри» (Обращение к Римской курии, 22 декабря 2011 
г.). 

Где моя надежда? 

Молодость — это время надежд и мечтаний, питаемых прекрасными обстоятельствами, 
обогащающими нашу жизнь: сиянием творчества, отношениями с близкими и друзьями, 
художественным и культурным опытом, научными и техническими знаниями, инициативами, 
способствующими миру, справедливости и братству, и другим. Однако мы живем в такое время, 
когда для многих, в том числе и молодых людей, надежда кажется зияющим отсутствием. К 
сожалению, многие ваши сверстники, пережившие войну, насилие, издевательства и различные 
трудности, охвачены отчаянием, страхом и депрессией. Они чувствуют себя словно запертыми в 
мрачной тюрьме, не видя солнечных лучей. Об этом наглядно свидетельствует высокий уровень 
самоубийств среди молодежи в ряде стран. Как в таких условиях можно испытать радость и 
надежду, о которых говорит апостол Павел? Скорее, возникает опасность отчаяния, мысли о том, 
что делать добро бесполезно, потому что оно не будет никем оценено и признано, как мы читаем в 
книге Иова: «Где же после этого надежда моя? И ожидаемое мною кто увидит?» (Иов. 17:15). 
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Сталкиваясь с драмами человечества, особенно со страданиями невинных, мы тоже, как в молитве 
некоторых псалмов, спрашиваем Господа: «Почему?» Мы можем стать частью Божьего ответа. Мы, 
созданные Им по Его образу и подобию, можем быть выражением Его любви, рождающей радость 
и надежду даже там, где это кажется невозможным. Мне вспоминается главный герой фильма 
«Жизнь прекрасна», молодой отец, который с мягкостью и фантазией сумел превратить суровую 
реальность в некое приключение и игру и тем самым подарил своему сыну «глаза надежды», 
защитив его от ужасов концлагеря, сохранив его невинность и не позволив человеческому злу 
украсть его будущее. Но это не просто выдуманная история! Это то, что мы видим в жизни многих 
святых, которые были свидетелями надежды даже посреди самого жестокого человеческого зла. 
Мы вспоминаем святого Максимилиана Мариа Кольбе, святую Джузеппину Бахиту, блаженную чету 
Юзефа и Викторию Ульма с их семью детьми. 

Возможность зажечь надежду в сердцах людей, начиная с христианского свидетельства, была 
мастерски подчеркнута св. Павлом VI, когда он напомнил нам: «Христианин или группа христиан, 
находясь в лоне своего человеческого сообщества [...] просто и непосредственно распространяют 
веру в некие ценности, стоящие по ту сторону ценностей преходящих, и надежду на нечто, чего 
нельзя увидеть и что мы не дерзаем себе представить» (апостольское обращение Evangelii 
Nuntiandi, 21).  

«Маленькая» надежда 

Французский поэт Шарль Пеги в начале своей поэмы о надежде говорит о трех теологических 
добродетелях — вере, надежде и любви — как о трех сестрах, идущих вместе: 

«Малышка-надежда движется вперед меж двумя своими старшими сестрами, и ее даже не 
замечают. […] 
Именно она, маленькая, тянет за собой все. 
Потому что Вера видит только то, что есть, 
А она видит то, что будет. 
Любовь объемлет только то, что есть, 
А она, она любит то, что будет. 
[…] 
Именно она подталкивает своих сестер идти, 
И именно она ведет их за собой. 
И это всех толкает идти». 
(«Врата мистерии о второй добродетели»). 

Я тоже убежден в этом скромном, «незначительном», но фундаментальном характере надежды. 
Попробуйте задуматься: как бы мы могли жить без надежды? На что были бы похожи наши дни? 
Надежда — это соль повседневной жизни. 

Надежда, сияющий свет в ночи  

В христианской традиции пасхального триденствия Страстная суббота — это день надежды. Между 
Страстной пятницей и Пасхальным воскресеньем она как бы занимает промежуточное положение 
между отчаянием учеников и их пасхальной радостью. Это место, где рождается надежда. В этот 
день Церковь молчаливо вспоминает сошествие Христа в Ад. Мы созерцаем это в живописном виде 
на многих иконах. На них мы видим, как пылающий светом Христос спускается в кромешную тьму и 
проходит сквозь нее. Так и есть: Бог не просто смотрит с состраданием на наши зоны смерти или 
зовет нас издалека, но входит в наш опыт преисподней как свет, сияющий во тьме и побеждающий 
ее (ср. Ин. 1:5). Это хорошо выражено в стихотворении на южноафриканском языке кхоса: «Хотя 
надежда ушла, этими строками я возрождаю надежду. Моя надежда пробуждается, потому что я 
надеюсь на Господа. Я надеюсь, что мы все станем едины! Не теряйте надежды, ведь благой исход 
близок». 

В этом, если вдуматься, и заключалась надежда Девы Марии, которая оставалась сильной под 
крестом Иисуса, уверенная, что «благой исход» уже близок. Мария — женщина надежды, Мать 
надежды. На Голгофе, «сверх надежды, поверив с надеждою» (Рим. 4:18), она не позволила 
угаснуть в своем сердце уверенности в воскресении, возвещенном ее Сыном. Именно Она 
наполнила тишину Страстной субботы любящим ожиданием, полным надежды, вселив в учеников 
уверенность в том, что Иисус победит смерть и что за злом не останется последнего слова. 
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Христианская надежда — это не легкомысленный оптимизм и не плацебо для легковерных: это 
уверенность, укорененная в любви и вере, в том, что Бог никогда не оставляет нас в одиночестве 
и исполняет Свое обещание: «Если я пойду и долиною смертной тени, не убоюсь зла, потому что 
Ты со мной; Твой жезл и Твой посох — они успокаивают меня» (Пс. 22(23):4). Христианская 
надежда — это не отрицание боли и смерти, это торжество любви воскресшего Христа, который 
всегда с нами, даже когда кажется, что он далеко. Сам Христос является для нас великим светом 
надежды и путеводителем в нашей ночи, ибо Он – «звезда светлая и утренняя» (апостольское 
обращение Christus vivit, 33). 

Питайте надежду 

Когда в нас зажигается искра надежды, иногда есть риск, что она будет затушена заботами, 
страхами и тяготами повседневной жизни. Но искре нужен воздух, чтобы продолжать светить и 
разрастаться в большой огонь надежды. И именно легкий ветерок Святого Духа питает надежду. 
Мы можем помочь питать ее различными способами. 

Надежда питается молитвой. Молитвой мы сохраняем и обновляем надежду. Молитвой мы 
поддерживаем искру надежды. «Молитва – это главная сила надежды. Когда ты молишься, надежда 
возрастает и движется вперед» (Катехизис, 20 мая 2020 г.). Молитва подобна подъему ввысь: когда 
мы находимся на земле, мы часто не видим солнца, потому что небо затянуто облаками. Но если 
мы поднимаемся выше облаков, то свет и тепло солнца окутывают нас, и в этом опыте мы обретаем 
уверенность в том, что солнце присутствует всегда, даже когда все кажется серым. 

Дорогие молодые люди, когда густой туман страха, сомнений и подавленности окружает вас и вы 
уже не видите солнца, встаньте на путь молитвы. Ибо «даже если меня уже никто не слышит, Бог 
по-прежнему внимает мне» (Бенедикт XVI, энциклика Spe salvi, 32). Давайте каждый день находить 
время для того, чтобы перед лицом тревог, которые нас одолевают, покоиться в Боге: «Только в 
Боге успокаивайся, душа моя! Ибо на Него надежда моя» (Пс. 61(62):6). 

Надежду питает наш повседневный выбор. Призыв радоваться надежде, с которым святой Павел 
обращается к христианам Рима (см. Рим. 12:12), требует очень конкретного выбора в повседневной 
жизни. Поэтому я призываю вас выбрать образ жизни, основанный на надежде. Приведу пример: в 
социальных сетях, кажется, легче поделиться плохими новостями, чем новостями надежды. Поэтому 
я делаю вам конкретное предложение: постарайтесь каждый день делиться словом надежды. 
Станьте сеятелями надежды в жизни своих друзей и всех, кто вас окружает. Действительно, 
«надежда скромна, и это добродетель, над которой работают — скажем так — каждый день [...]. 
Каждый день нужно помнить, что у нас есть залог, который есть Дух, действующий в нас с помощью 
малых дел» (Утренняя медитация, 29 октября 2019 г.). 

Зажгите факел надежды 

Иногда вы идете вечером куда-нибудь с друзьями и, если темно, достаете смартфон и включаете 
фонарик, чтобы посветить. На больших концертах тысячи людей водят этими современными 
огоньками в ритм музыке, создавая атмосферную сцену. Ночью свет заставляет нас по-новому 
взглянуть на вещи, и даже в темноте появляется измерение красоты. Так и со светом надежды, 
которым является Христос. Благодаря Ему, благодаря Его воскресению, наша жизнь озаряется. С 
Ним мы видим все в новом свете. 

Говорят, когда к святому Иоанну Павлу II обращались люди, чтобы поговорить с ним о какой-либо 
проблеме, его первым вопросом было: «Как это выглядит в свете веры?» Взгляд, озаренный 
надеждой, также заставляет вещи предстать в ином свете. Поэтому я приглашаю вас к тому, чтобы 
в своей повседневной жизни вы руководствовались этим взглядом. Оживленный божественной 
надеждой, христианин наполняется иной радостью, идущей изнутри. Вызовы и трудности есть и 
будут всегда, но если мы пребываем в надежде, «исполненной веры», мы встречаем их, зная, что 
за ними нет последнего слова, и сами становимся маленьким факелом надежды для других. 

Каждый из вас тоже может им стать, в той мере, в какой ваша вера становится конкретной, 
связанной с реальностью и историями ваших братьев и сестер. Вспомним учеников Иисуса, которые 
однажды на высокой горе увидели Его, сияющего ярким светом. Если бы они остались там, это стало 
бы для них прекрасным моментом, но остальные пребывали бы в стороне. Им пришлось спуститься. 
Мы должны не бежать от мира, а любить свое время, в которое Бог недаром нас поместил. Мы 
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можем быть счастливы, только делясь с братьями и сестрами полученной благодатью, которую 
Господь дарует нам день за днем. 

Дорогие молодые люди, не бойтесь делиться надеждой и радостью Воскресшего Христа со всеми! 
Берегите зажженную в вас искру, но в то же время делитесь ею: вы увидите, как она разрастется! 
Мы не можем держать христианскую надежду при себе как красивое чувство, потому что она 
предназначена для всех. Будьте особенно близки к тем своим друзьям, которые внешне улыбаются, 
но внутри плачут, лишенные надежды. Не позволяйте себе заразиться равнодушием и 
индивидуализмом: оставайтесь открытыми, как русла, по которым надежда Иисуса может течь и 
распространяться там, где вы живете. 

«Христос жив. Он — наша надежда и самая прекрасная молодость этого мира!» (апостольское 
обращение Christus vivit, 1). Так я писал вам почти пять лет назад, после Синода, посвященного 
молодежи. Я приглашаю всех вас, особенно тех, кто занимается молодежным служением, взять в 
руки Заключительный документ 2018 года и апостольское обращение Christus vivit. Пришло время 
вместе оценить ситуацию и с надеждой работать над полной реализацией решений того 
незабываемого Синода. 

Мы вверяем всю нашу жизнь Марии, Матери Надежды. Она учит нас носить Иисуса, нашу радость 
и надежду, в себе и дарить Его другим. Счастливого пути, дорогие молодые люди! Я благословляю 
вас и сопровождаю в молитве. И вы тоже молитесь за меня! 

Рим, Базилика Сан-Джованни-ин-Латерано, 9 ноября 2023 года, праздник Освящения Латеранской 
Базилики. 

 

ФРАНЦИСК 


